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截至8月29日，青藏铁路
格尔木至拉萨段共运送旅客

30万人。与此同时，也发生了
一例旅客因高原反应诱发心
脏病死亡的情况。那么，哪种
旅客不宜乘火车去高海拔地
区旅行？要克服高原反应、同
时还要为旅客提供服务的铁
路工作人员情况如何？记者

近日就此采访了铁路方面的
相关人士。
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近日有媒体报道称：青

藏铁路开通近2个月来，已有
多起旅客因发生严重高原反
应而死亡的事件。对此，铁道
部新闻发言人王勇平在接受
新华社记者查询时表示，截
至8月29日，已有30万旅客乘
火车进出西藏，广大旅客的

生命安全和健康得到有效保
障，但也确实发生一例旅客
因高原反应诱发心脏病死亡
的情况。

他说，一名77岁的香港
旅客本月初乘坐高原旅客列
车时，因高原反应诱发心脏

病死亡。这名香港旅客是青
藏铁路自今年7月1日开通运
营以来唯一因高原病而死亡
的旅客。

王勇平向记者讲述了这
名旅客死亡的经过：

7月22日，这名香港旅客

与其夫人随旅行团到青藏高
原旅游，28日乘汽车到达拉

萨后，因气候不适患病，到西
藏陆军总医院就诊检查后被

确诊为肺水肿，于7月29日至
31日住院治疗。

7月31日下午，这名旅客
在身体尚未康复时，即执意
要求出院，并于8月1日上午
随旅行团登上拉萨开往西宁
的N918次旅客列车。

1日13时22分，旅客列车
在那曲站开车后不久，10号软
卧车厢列车员巡视车厢时发
现这名旅客咳嗽，并有虚汗。
列车员于是主动向其家属询
问患者情况，并随即向列车长
报告，同时找来车上医生。

医生诊断该患者为肺水
肿症状，并实施救治，但患者
病情未得到缓解，医生建议
必须就近下车治疗。经其家
属同意后，列车长迅速与安
多站联系，同时向上级部门
报告。

青藏铁路公司接到报告
后，立即按照有关规定通知
安多县人民医院派救护车赶
到安多站。列车到站后，安多
站工作人员迅速将患者送上
救护车，但患者在送往医院
途中因抢救无效死亡。

香港明天更好基金到青
藏铁路考察的团员引述青藏
铁路公司总调度长张西清的
话说，这名香港游客在拉萨
发病入院后，医生要求老人
留院一个月，但老人坚持要
跟妻子离开拉萨。虽然铁路

公司曾对死者进行劝阻，老

人不但不予理会，更签下“生
死状”，声明途中发生一切意

外，均与铁路公司无关。因老
翁原本随团来到拉萨，他想
与妻子一同随团回港，所以
拒绝入住当地医院。
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王勇平说：“我想再次提

醒乘火车上高原旅行的旅客，
旅行前要进行体检，由医生确
认可进入高原旅行时，方可旅
行；在列车上如发生严重头
痛、呕吐等高原反应症状，旅
客应及时报告列车工作人员，
以便得到及时救治。”

卫生部门方面的专家认
为，有以下情况之一者，不宜
乘火车进入3000米以上高海
拔地区旅行：

一是各种器质性心脏
病，显著心律失常或静息心
率大于100次／分，高血压Ⅱ
期以上，各种血液病，脑血管
疾病；

二是慢性呼吸系统疾病，
中度以上阻塞性肺疾病，如支
气管哮喘，支气管扩张，肺气
肿，活动性肺结核，尘肺病；

三是糖尿病未获控制，

癫痫、精神分裂症；
四是患重症感冒、上呼

吸道感染，体温在38摄氏度
以上或体温在38摄氏度以
下、但全身及呼吸道症状明
显者；

五是曾确诊患过高原肺

水肿、高原脑水肿、血压增高
明显的高原高血压症、高原心

脏病及高原红细胞增多症者；
六是高危孕妇。
香港卫生署港口卫生主

任陈志伟医生建议，旅客如
果出现高山症病征，应逗留
在同一高度一至两日，然后
返回平地求医。
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目前，北京、成都铁路局

和青藏铁路公司承担的3对
进藏旅客列车，共有乘务人
员1486名；格尔木至拉萨段
铁路沿线职工共有1500余名
（STUVWXYZ[\]

^_`abcdZ[），主要
分布在玉珠峰、沱沱河、那曲

等11个车站。
铁路工作人员不但要克

服自身的高原反应，还要为
旅客提供服务，这些铁路职
工工作情况如何？对卫生保
障工作是否满意？

王勇平说，根据青藏高原

特殊的自然地理气候情况，铁
路部门采取了相应的卫生保
障措施，每10天委派医生乘汽
车到铁路沿线进行一次巡诊。
目前大多数铁路工作人员已
适应高原环境，乘务人员和沿
线职工没有发生一例因高原
病死亡的情况。lmBnop
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今后，商场饭店不得再以“最

终解释权归本店所有” 来规
避经营风险，剥夺消费者的权
利。29日，北京市人民政府办
公厅发布 《关于加强北京市
合同监督管理若干意见》的
通知中作了上述规定。

这份通知中明确规定，预

先拟定且未与对方协商即纳
入合同内容的条款属格式条
款（efghi），同样要被
视为霸王条款的还包括经营
者在经营过程中使用的通知、
声明、商业广告、店堂告示、凭
证、单据等内容符合要约规定

和格式条款定义的。
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t� 中共中央政治局8月29

日下午进行第三十四次集体学
习，中共中央总书记胡锦涛主
持。他强调，必须坚定不移地实
施科教兴国战略和人才强国战
略，切实把教育摆在优先发展
的战略地位，推动我国教育事
业全面协调可持续发展，努力

把我国建设成为人力资源强
国，为全面建设小康社会、实现
中华民族的伟大复兴提供强有
力的人才和人力资源保证。

胡锦涛在主持学习时发
表了讲话。胡锦涛强调，要坚
持党的教育方针，坚持以科学

发展观统领我国教育事业发
展全局，坚持教育为社会主义
现代化建设服务、为人民服
务，全面实施素质教育，深化
教育体制改革，统筹城乡、区
域教育，统筹各级各类教育，
统筹教育发展的规模、结构、

质量、效益，努力办好让人民
群众满意的教育。

针对某些高校降分录取
本校教职工子弟的现象，教

育部新闻发言人8月25日在
接受记者采访时表示，教育
部坚决不允许这一现象发
生，对违规录取的问题，发现
一起查处一起，决不姑息。并
欢迎媒体曝光和监督。

该发言人表示，预计今
后几年，我国高考报考人数
每年都将达到1000万人以
上。随着高考结构性竞争不
断加剧，社会对考试招生公

平公正的要求会进一步提
高。但同时，由于社会诚信

体系不健全，不良风气和不
法分子对高校招生考试的
干扰依然存在，使招生考试
管理难度加大。

据介绍，教育部历来高
度重视高校招生工作，在高
校招生中实施 “阳光工

程”，努力形成公开透明的
招生录取运行机制。在实施
“阳光工程”过程中，绝大
多数省市将需要公开的事

项，包括项目、内容、责任主
体、时间、渠道及方式等逐

一细化，列成表格，公告社
会，逐项落实。

该发言人说，招生工作
涉及社会的公正公平，必须
严格按照相关规定进行，降
分信息需要向社会公布，哪
些考生享受加分也必须向

社会公示。所有违反录取政
策的行为，一经查实，教育
部都将严厉追究。
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教育部：坚决不允许这种违规录取现象发生
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东北某高校所在省今年
的一本分数线为理工类570

分，文史类550分。而该校第
一批在本省的最低分数线，
理工类为593分，文史类为
579分，分别比省一本线高出
23分和29分。据该校一名知
情人士透露，“我省的二本线
史类科理工类都是480分，本

校教职工的要求是，凡是够
480分的，校方都要录取。”
如果按照教职工的要求予以
录取其子女的话，也就意味
着部分教职工子女能以降低

上百分的高考分数，获得与
其他考生同样的录取资格。

“由于学校规模较大，
不单是教师子女，连该校后
勤工作人员及附属医院的工
作人员的子女，都要求享受
这一政策。因此，这一规定
可以影响上百人之多。甚至
一部分教职工子女连二本线

都没有达到，也要求享受这
一照顾。”该知情人说。

该校许多原不知情的学
子了解到这一情况后，不禁
哗然。

“这所学校反映的情况
并不是个案，高校降分录取

本校子弟是全国性的普遍现
象，甚至在一些高校的招生
章程中也有体现。”厦门大
学教育研究院博士罗立祝告
诉笔者。笔者查阅了许多所
高校的招生章程，果然发现
有不少高校明文标注了这种

“内部照顾”政策。
在南京××大学2006年

招生章程第三部分“选择性
招生录取原则和办法” 中，
“选择录取本校相关学科带
头人和为本校发展作出较大

贡献人士的子女”赫然在列。
福建某大学2006年招生

章程第八款“录取原则”第七
项如此规定：在各省招生办投
档的范围内，凡第一志愿报考
我校的本校教职工（Sjk

lJm）、联合办学单位在职
职工的子女可给予专业志愿
照顾录取（no!"pqr）。

此 外 ， 笔 者 还 在 徐
州××大学、××大学、南
京×××大学、江苏省××
师范学院等高校的2006年
招生章程中，都发现了类似

的规定。

笔者在采访中了解到，
不少高校的教职工把子女优

先录取入本校学习，看成是
一种理所应当拥有的福利。

东北某校提高对本校子
弟的录取门槛后，该校一名
职工承认，这件事并没有错，
因为降分录取确实是不公平
的。“但是，这种照顾已经持

续了很多年，学校突然决定
不照顾了，这很不合情理”。

笔者了解到，有这种想
法的不只是这一所高校的

教职工。2005年，湖北省教
育厅规定“高校教职工子弟
不再享受照顾”后，有教职
工向有关部门反映情况时
上书表示：“各行各业都有
对自己的福利和对子女的
照顾。石油部门烧气不要

钱，电力部门用电不要钱，
金融部门全家老少全在一
个单位工作，所享受的待遇
是其他行业望尘莫及的。我
们高校没有什么其他福利

可言，惟一有的就是可以挖
掘教育资源来教育自己的

孩子”。
“事实上，对于我国任

何一所高校而言，本校教职
工子女升学都是一件大事，
也是一件伤脑筋的事。对于
我们招生部门而言，则是最
头痛的事。”南方某高校一

名招生办副主任表示。
他说，每年无论有多少

教职工子女参加高考，学生
工作部或者校工会都要组
织进行登记，等高考成绩一
出来，学校领导和招生办都
会马上为这批考生想办法，

争取较好的录取机会。“如
果本校子弟没能录取到好
学校，就会怨言四起”。

西北某高校的一名教

师说，在该校的一次教代会
上，许多代表提出：学校提
出四个留人，其中之一就是
感情留人，学校应把感情留
人落到实处。建议对当年参

加高考的学校教职工子女，
只要达到省重点录取线，学

校就应予以录取，并在选专
业时给予照顾。“学校认为

这对稳定教师队伍起到了
积极的作用”。

2006年6月教育部下发

的《教育部办公厅关于严格
审查普通高校招生章程的紧
急通知》规定，“各省级高校
招生委员会办公室对高等学
校报送的招生章程及招生专
业、计划等要进行全面认真
的检查，凡发现与国家规定

相抵触或内容不实的，要求
并督促学校及时改正”。

笔者在电话采访东南
某省教育厅高校学生处和
纪检监察处时发现，这种监
管并未真正落到实处。

纪检监察处的工作人

员则表示，高校降分录取本
校子弟是“正常现象，各个
省都有这样的情况，没有违
反规定”。
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!yqB�uvu} 根
据新通过的《义务教育法》的

相关规定，今后小学教师也可
以参评副教授。昨天，全国人
大常委会和教育部有关人士
解读新《义务教育法》时透露
了这一消息。新 《义务教育
法》将义务教育阶段的教师
职务序列打通，小学和中学的

差别不复存在，初级、中级、高
级都与助教、讲师和副教授相
对应，小学教师也可以评副教
授，这将对小学教师是很大的
鼓励。

!yqB�uvu} 虽
然迄今并无确实证据证明人
感染禽流感后可再传染其他

人，但东南亚部分人禽流感病
例的特点是单一家庭聚集，患
者并没有吃过死禽但照顾禽
流感患者后被感染；中国部分
病例均未接触过死禽却感染
了禽流感，这些都提示H5N1
初步显现了人传人的迹象。

昨天，中国工程院院士、呼
吸病防控专家钟南山表示，监
测表明，H5N1病毒已产生了
某些变异，出现了新的亚型，但
从现有病例中发现的H5N1病
毒，其8个基因片断的结构仍属
于禽源性，没证据表明H5N1

已具备人传人的能力。
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